
□郭杨阳
由于奖学金缩水，昨日中国政

法大学78位2011级法律硕士生提起
诉讼，称校方招生简章中未公布奖
学金具体政策的行为违法，要求补
发。法院以学校非行政机关为由未
立案。校方称，奖学金降低是由于教
育部拨款取消，尊重学生起诉权。

（ 据《 京华时报》）
法院最终会否立案，而这78位

硕士生能否争取法律对其维权请
求的支持，校方会否被裁决为法律
意义上的不当⋯⋯这些，都尚未可
知。甚至于，被围观者和硕士生们共
同寄予厚望的高校财政依法公开，
也还只是存在于预想中。但是，事件
至此，笔者所感受到的欣慰，已经远
远大于对事件本身进展的疑惑。跳
去事件的细枝末节来看，这是一次
精彩的、难得的法律实践。作为公
民，这些硕士生的法治意识令人深
感欣慰。

老话说“ 道理越辩越明”，但
是，常年养在象牙塔中，又有几个大
学生敢于跟自己的学校辩道理？身
处校园中，谁没经历过学校食堂饭
菜质量有问题，定点断电的宿舍管
理制度缺乏对个体习性的尊重？谁
又没经历过补贴今年多、明年少？但
真正能拿起法律武器、对簿公堂的，
还只有中国政法的这78位硕士。站
在这个角度上，笔者对这些同龄的
年轻人表示钦佩。

作为准知识分子的大学生，应
该是法律普及、现代公民权益意识
萌芽并成长的身份载体。大学生应
该学习法律、应用法律，对于自身遇

到的权益侵犯，也应该拿起法律武
器进行抗争。唯有此，法治意识和
公民权益才能不断深入人心。而大
学生与学校的关系，也应该遵循法
律底线。如果学校不能尊敬大学生
的法律权益，学生们有理由拿起法
律武器。这体现了法治意识在这群
大学生身上的萌芽，结合他们中国
政法的特殊身份，也称得上是一次
精彩的法律实践。通过实践，法治
意识在现代公民中间，将越来越深

入人心。
许多人都有“ 母校情结”，多年

后说起大学，不管之前的合理还是
不合理，统统都化为了感怀。但是，
这并不一定是最应然的状态。心怀

“ 母校情结”是好，但若能用合理合
法的手段促进母校进步，那自然是
更好。也唯有助其改变、促其进步，
才是对母校最好的回报。就像这78
位起诉学校的法律硕士，学校也表
示“ 尊重学生起诉权”。

为迫使学校承担举证责任，学
生对学校提起行政诉讼；法院以
主 体 资 格 不 符 暂 未 予 以 立 案 ，而
学生又举出相关的司法案例；学校
自始至终都尊重学生起诉权，并以
法律手段应对起诉。不管事件最终
会如何结尾，这整个过程中呈现出
的现代公民对法律的尊重与娴熟
应用，令人欣慰。而这，也是这次

“ 学生告学校” 事件最大的看点
之所在。

□张玉臻
12日上午，微博网友爆料称江

西境内德昌高速公路泾口路口被封
路，交警告知前方有省级领导正在
指导工作。江西高速交警一支队五
大队副大队长罗蔚回应称，实行临
时管制是因为当时正在进行恶劣天
气管控演练，并非领导视察。

（ 据央视网）
微博网友的爆料为什么引起

公众的围观，主要的原因还是中央
政治局不久前出台了关于改进工
作作风、密切联系群众的八项规
定。特别是中央领导同志在这方面
还率先垂范，身体力行，使我们看
到了新一届中央领导的努力改变
工作作风的决心。这项制度一经出
台，就受到老百姓的一致拥护，同

时也让广大群众感到一股改革的
务实新风。

尽管原来也有不扰民这样类似
的制度规定，但是往往执行起来却
大打折扣。现在，如果仍然还有领导
干部我行我素，这显然是不合时宜
的，网友围观也就很自然。

江西境内德昌高速公路泾口路
口被封路，这很容易使人习惯性联
想起是由于领导干部的原因，况且
还有交警的告知，所以，对于网民微
博的爆料，一点也不能怪罪于网友。
而后来江西高速交警一支队五大队
副大队长罗蔚回应称，实行临时管
制是因为当时正在进行恶劣天气管
控演练，并非领导视察，这多少让人
有开脱之嫌，其说服力不够。

当然，我们必须承认进行恶劣

天气管控演练也很有其必要性。但
是在这件事情中，人们应该还有很
多疑虑。如果果真如那位副大队长
所说，为什么没有预案，在科技和资
讯高度发达的今天，事前为什么没
有采取预先告知？就是在实行恶劣
天气管控演练时，我们也可以通过
提前告示，好让司机们绕道，尽量做
到不扰民。

要知道群众的眼睛是雪亮的，
群众的智力也不可小看。以往的经
验告诉人们，这种事情一经爆料，往
往会引起公众的反应，而当事人为
了平息事态，转移视线，不得不为自
己找一个理由，搪塞过去。高速封路
的原因可能有多种可能，领导干部
为了摆官架子，习惯于这种迎来送
往的排场，或者下级单位领导的自

作主张。在这起事件中，不管怎样
说，扰民却是一个不争的事实。

12月7日，习近平总书记到广东
视察，一路轻车简从，不搞迎来送
往，吃自助餐，给广大领导干部带了
一个好头。中央的领导干部八项规
定不但要落实在文件中，更要落实
在行动中。我们应该摒弃那些脱离
群众，官僚主义的做派和作风。

在工作中出现了问题并不可
怕，而可怕是出了问题还要捂着或
者盖着的想法和思想。我们所做的
每件事情，都要经得起群众的质疑
和推敲。只有这样，我们的事业才
能有前途和发展，我们的每一项政
策和方针才能得到老百姓的拥护，
在江西高速封路这件事情上也同
样如此。

□贺成
在过去的一个星期时间里，“ 顺

德房叔”的调查一直为市民所关注。
昨日，顺德区委常委、区纪委书记潘
东生表示，举报人到目前为止，没有
正面面对公安部门和纪委。“ 如果他
愿意，我甚至单独见他都没有问题。
他凭什么这样举报，有什么依据，有
什么事实支撑，都可以坦诚以待。”

（ 据《 南方日报》）
不容否认，培养一个好干部，委

实不容易，而被人栽赃，乃法制社会
所不容许的。对此，当地纪委没停他
的职，并站出来为他辩解，帮助人们
认识事情真相，纠正人们对他的认

识与看法，这不仅没什么不妥，甚至
显得有必要。但是，报道同时披露，
公安部门正在调查举报人，这却未
免叫人揪心。

如果出于报复、为把人搞臭举
报，这确实于法于理不通，甚至违背
法理，必须要将其绳之以法。关键
是，现在调查还在进行，相关证据数
据还需要进一步核实，意味着“ 房
叔”问题还没搞清楚。此时，就对被
举报对象有仁慈之心，信任之感，放
着被举报人慢慢调查，反而开始怀
疑起举报人来，急着启动公安查处，
这显然不是人们愿意看到的，并值
得进一步商榷。

平心而论，作为纪委部门，经常
接触官员，确实比百姓更了解官
员，深知被栽赃的憋屈。但是，作为
纪委部门，同时也经常接触举报
人，应该不难意识到举报人内心深
处的那份顾虑。特别是被举报人处
于强势地位，在没被停职之前仍有
着丰富的权力资源，在作垂死挣扎
时习惯无所不用其极，曾不止一次
出现过对举报人进行疯狂打击现
象，导致近年来即使精神鼓励加物
质奖励都呼唤不出实名举报。纪委
应该有所感触。

两相比较，官员那点委屈算得
了什么？而深刻领会到举报人那份

顾虑，对举报人采取必要的呵护，
不仅关系到对此事的谨慎态度，更
是对其他举报人的心理呵护。换一
句话说，如果被举报的官员还没搞
清楚，就先把举报人挖出来，且不
说日后查实“ 房叔” 有问题会被
动、尴尬，这样的处事逻辑和态度，
恐怕也只会吓退更多有正义感的
举报人，搞得群众没有一点参与反
腐的积极性。

要知道，此事经媒体披露后，引
起强烈的围观，很多人还在为举报
人担忧着，纪委如何能对官员理解
有余，而对举报人认识不足，如此不
谨慎，如此不顾民意呢？

“ 无师无课”的学校
何来招生资格

□武洁
新学期交了学杂费后的1个多

月里，惠州市金粤技工学校2011年
秋季幼师班的6名学生却未看到专
业老师，也没上过一节课。她们要求
学校全额退学杂费，但学校仅退还
4550元学杂费中的2880元。

（ 据《 南方都市报》）
假如买了东西却没见到货，商家

非但不全额退款，给予补偿，反而还要
以处理交易的成本为由，克扣退款的额
度，这当然是岂有此理。不过，看似不可
能的事情，现实中还真的就上演了。

君不见，尽管从未见到专业老
师，也从没上过一节课，但交了的
4550元学杂费，学校却仅仅退还了
2880元，而对此，校方的解释是，协助
6名学生转至另一所学校付出了人
力、物力成本，且新学校答应免除6名
学生上半学期学费。

不过，按理来说，学校招生其实
相当于承诺了教育服务的契约，既然
如此，招了生，却没有老师，无法开
课，本质上其实已是对招生契约的违
反，这个时候，作为契约一方的学校，
更应承担相应的违约责任才是，不仅
应当退还学生的学杂费，甚至还应赔
偿相应的违约金才是。毕竟，没有老
师，无课可上的学生，损失的显然不
只是那点学费，而更是求学的机会以
及宝贵的时间成本。

而事实上，除了理所应当向学生
退还学杂费，甚至给予赔偿之外，何
以没有老师，无课可上的学校，竟然
还能堂而皇之地把学生招进来？究竟
是谁给了这类根本不具资质的所谓

“ 学校”招摇撞骗，误人子弟的机会，
恐怕更需质疑和反思。

救寒应成为
毋庸置疑的公共温情

□雷泓霈
郑州市解放路与二马路交叉口，

一名四五十岁的男子靠在路边的电
线杆上离开了人世。他的身份和死因
目前警方仍在调查。附近不少人看
到，他已在路边坐了三天三夜，一个
扫地的大妈曾试图帮助他，但被他默
默拒绝，只是接过了一瓶热水。

（ 据《 大河报》）
当下的公共程序也许不存在瑕

疵，但最主要的是，我们的救助观念、
公共悲悯却瑕疵多多：温情化和自觉
化关怀大大缺失，比如在寒冷和雪天
已大面积到来的当下，我们的救助车
是否进行了常态化巡查？是否为那些
仍睡在立交桥下的民工兄弟送去了
应有的保暖设备？是否将他们接到了
救助站等？如果没有做到这些而让悲
剧再次重演，当地民政部门的责任就
不能得到轻易推卸。

同样是救助，看看珠海市的救寒
行为：为了使街头流浪者等特殊人群能
够过个温暖的冬天，珠海市民政局和市
救助站的工作人员分别对香洲、吉大、
前山的街头流浪者等特殊人群进行救
助，劝导他们去救助站避寒。对不愿接
受救助的露宿人员，工作人员给他们留
下了棉衣和毛毯取暖，并留下了市救助
站的救助电话。如果救助行为达到了这
种精细化、人情味道，“ 再次冻死人”的
现象，根本就不会发生。

补上这个冷漠短板吧，只有补上
了，我们的城市精神才会更温暖，我们的
幸福感觉才会更浓郁，我们的发展尊严
感和归宿感，才能得到强化和深度挖掘。
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硕士维权是一次精彩的法律实践

高速封路是否因领导要经得起民众质疑

“ 房叔”问题没搞清，何必急挖“ 举报人”？
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